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まさに目からウロコの研修だった　一日だけでなくもっと研修を受けてみたかった

継続して数回連続で受講できればもっと理解が進むような気がした

図解のテクニックをもっと知りたかった　図解の必要性を

もう少し詳しく具体例を交えて説明してもらいたかった

自分の移動時に業務引継書として使えるように

しておきたい　手で考えることは思いのほか集中でき、

気持ちよい疲れを感じた

できれば、共通の職場を想定して各自の発想の差異を見てみたかった

久しぶりに自分から希望した研修だった 図解とイラストの差を考えさせられた　日常的に図で考えられるようにしていきたい

図の作成方法ではなく、そのヒントを与えて

くれるような研修であったように感じる

先生の話は上手で飽きさせないものだった

ストーリーのあるものの図解化が

よくわからなかった　図にする前

に、順序立てた思考が必要にな

ると思う　図の前の思考法も併

せて教えていただきたいと思った

大変刺激的で勉強になった　職場で実践してみようと思う

図にするという作業は楽しいし、創造的な気がするが、

相手にわかりやすく表すというのは難しいと改めて感じた

個人で考える時間はあっても、それをどう

修正するのかが個人の考えに留まってし

まうので、そのあたりをもう少し説明しても

らいたかった
話を聞きながら笑っていた　身につまされ

る話しが多く、テンポもよかったので　ただ

発表の時間がなかったことが残念だった

上司に受講してもらえなくて残念だった

図を今後仕事をしていく中で漠然ととらえていることを

すっきりと整理したい時に活用していきたい

日頃いかに文章をごまかして作っているのか実感した

分かりづらい図というものも反転しているように思う

日常の大半が箇条書きの資料を作成することと

その添削充てられていることの無意味さを実感した

研修の受講生募集を見た時、思わず「私

が行きたいです！」と真っ先に手を挙げた

　生涯学習センターでの事業でもコミ

ュニケーションを取り上げることが多いが

図解によるコミュニケーション講座が

できないかなぁと思った

今まで図を用いた説明方法について学んだ

ことがなく、内容が新鮮だった　市役所の業

務の中で文章に片寄っていることも改めて

認識した　自分の仕事の骨格を図でとらえ→

掘り下げ→基本を忘れず→これからの業

務に生かしていきたい

自分の仕事を図にすることがこんなにも難し

いことだとは思わなかった　しかし、図に表す

事ができれば、住民に対してわかりやすく説

明ができ、自分自身もその仕事や自分がど

こにどう関わっているのかがより理解できる

　とても参考になる講義だった
図にすると客観的に見られる　日ごろから

図で表す習慣を身につけたい
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今日改めて図として描くことで、自分自身気に

なっていること、腑に落ちないこと、足らないこ

となどが明らかになったように思う

上司は書いてある文章をよく指適するが、今後は図で表し、議論するとともに、

お互い全体像を良く把握していきたいと感じた

図解になるとどこから見始めたらよいのかわからない図がたくさんあると思っ

た　他人が作った図には番号がついていない限り難しいと思う　自分で作る

時には気をつけようと思う
図にする→仕事を見直す→問題を発見する→

対策を講じる　ということがよくわかった 図にすることで自分の頭の中が整理できた　またはっき

りわかっていないことは図にできないことを実感した

図解思考法により、市民説

明や資料作成に生かしたい
図解化することにより考え、自分の理解が深ま

り、効率化に向かうと同時に市民や職場内に対

して情報を伝達しやすく、内容、優先順等が解り

易いこと、人による捕らえ方の違いも少ないこ

と等、情報の共有化しやすく、今後コンパクト

な役所での市民との協働の時代に適している

と感じた

研修前：口答での説明を補助したいと考えていた→感想：図にすることで説明

の本質を整理できると思った　行政の欠点として文書に頼るところ指摘がもっ

ともだった　もっと知りたかった点→図のテクニックについて　

↓

図解のコツや重点を整理できてよかった　日ごろ、今の行政改革の手法

に疑問を思っていて、先生の話でその疑問をどのように説明すればい

いか、少し分かったような気がする自分は元々、図で書く事で理解するタイプなので、と

ても勉強になった　先生のおっしゃった政令市として、

独特の静岡市を目指して頑張っていきたいと思い、

また、型にはまった事にとらわれない人間になりたい

と日々思っている

自分の頭の中に、自分がやっている仕事の全体図
がいつもはっきりイメージできるようになりたい

箇条書きは思考力を停止させる等の内容は新鮮だったし、納得できたし
かし、これを直すのは難しいと思った　意識して努力していこうと思う

当課の業務は資料作成が多くあり、日頃からいかにしてわかりやすく表現できるか
を常に考えている　先生の本も課においてあるため楽しみにしていた


